

PUNTOS DE SUSCRIPCION.

—0—
 PALMA. Imprenta Balear.
 Rullán, hermanos.
 Garola.
 MAHON. Orfila (D. Domingo.)
 IZIZA. Cabot.
 Sale todos los días excepto los
 sábados.

EL BALEAR.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

—0—
 Por un mes.
 En Mallorca 8 rs.
 En Menorca ó Ivizza fran-
 co de porte 10 rs.
 En los demas puntos del
 Reino id. id. 12 rs.
 Cada número suelto . . . 1 rl.

PALMA.—VIERNES 24 DE SETIEMBRE DE 1852.

ESPIRITU DE LA PRENSA.

(Del Heraldo.)

Una de las calamidades mas crueles que pueden afligir á los pueblos, y que España sufre quizás con mas frecuencia que ningun otro, á no ser los de Africa; calamidad insoportable, que absorbe los frutos de la agricultura, que defrauda las esperanzas fundadas en una buena cosecha, y que viene á hacer ineficaces los dones con que favorece pródigamente al pais la mano del Criador, es sin duda alguna la langosta. Cuando esta horrible plaga invade nuestros campos, todo es en ellos desolacion y miseria. En vano el infeliz agricultor ha invertido su estudio, su dinero y su trabajo en abonar y labrar la tierra; en vano ha atendido con esquisita solicitud al desarrollo de los gérmenes y al crecimiento de las plantas; en vano ha recompensado la tierra generosamente el sudor con que la ha regado. En el momento de coger el fruto de sus afanes, aparece en densa nube la horrible plaga, y se lanza sobre la cosecha, sobre el arbolado, sobre todo lo que tiene vida vegetal, y todo lo consume á pesar de los desesperados esfuerzos del labrador á quien solo deja ojos para llorar, segun la pintoresca expresion de nuestro poético idioma.

Al contemplar tales estragos, comprendemos la razon que tuvieron los comentaristas de Virgilio para creer que las Harpías que pinta con tan horribles colores y que tan rápidamente consumieron los manjares dispuestos para los héroes de la Eneida, no eran otra cosa que una nube de langosta. Si, la langosta es la verdadera Harpia, y la lozana imaginacion del poeta mas fecundo, no podría inventar nada que la sobrepasase en el género horrible, ni que fuese instrumento mas activo de desastres para el género humano.

Hasta ahora desgraciadamente no se ha descubierto medio alguno eficaz de resistir á sus invasores. Los insectos venenosos y las fieras carnívoras buyen de sus regiones favoritas en cuanto empieza á ocuparlas el hombre; para librarse de los mosquitos, se conocen varios métodos de resultado seguro; y aun los otros dos insectos que suelen turbar la tranquilidad de nuestro sueño y que aun tratan á veces de saciarse en nuestra sangre de dia y en los momentos en que mas necesitamos que no se perturbe nuestra compostura, se eslitipan con mas ó menos éxito y con recursos muy económicos. Pero no sucede asi con la langosta. Este voraz insecto nos invade en plena civilizacion, tala con su insaciable diente nuestros campos, y no hay redes, ni armas, ni ungüentos, ni humo de leña seca ó verde, que sean bastante poderosos para contener sus estragos y detenerlo en su devastadora carrera.

Nuestros labradores, es verdad, lo hostilizan, pero por medios puramente empiricos, y que son infinitamente inferiores á las proporciones gigantescas del mal. Hombres, mujeres y niños se esparcen por los campos invadidos, provistos de numerosos sacos, en que van metiendo los insectos que cojen uno á uno. Los presos perecen despues en la hoguera, y no seremos ciertamente nosotros los que derramen lágrimas

de compasion sobre la pira en que se cumple su triste suerte. Tambien se sacan de la tierra para destruirlos los huevos que en ella han depositado. Pero ¿qué es esto comparado con lo que debería ser? ¿Qué son algunos centenares de miles de langostas comparados con los millones que se libran de la persecucion? ¿Qué es la destruccion de algunos millares de familias en germen al lado de los innumerables huevos, tan innumerables como las arenas del mar ú otras cosas que se usan por via de comparacion en estos casos, que el labrador no encuentra? Este género de persecucion es á nuestro modo de ver inútil, y si no se descubre otro, la langosta seguirá siendo el azote de nuestros campos y la pesadilla de nuestros labradores.

Sin embargo, en esta materia como en otras muchas, parece abrirse una nueva é importante era en la historia del mundo. Cuando las invenciones modernas están trastornando todas nuestras nociones y todos nuestros hábitos antiguos; cuando vemos á los viajeros recorrer los caminos rápidamente sin el auxilio de ningun cuadrúpedo; al navegante cruzar las olas burlándose de los vientos contrarios, al comerciante transmitir sus órdenes instantáneamente á centenares de leguas de distancia sin mas vehiculo que el que le proporciona un tenue alambre, parecia imposible que no hubiese sonado la hora de la langosta, y que para esterminarla no contásemos con mas métodos que los primitivos de la infancia de la humanidad. Si nuestras noticias no mienten, esa hora ha sonado, y el estérmino de la langosta ha aparecido en los horizontes de nuestra agricultura. El instrumento que la Providencia ha escogido para llevar á cabo esta gran obra es, como siempre sucede, humilde, pero á pesar de esto, ó quizás por esto mismo, es tanto mas eficaz. Aludimos al pabo, animal apreciable ya bajo otro concepto, y que si confirma en la experiencia las útiles propensiones que ya ha manifestado, será doblemente acreedor á nuestro aprecio y á nuestra deferencia.

Segun nos escriben de un pueblo de provincia, se presentó no ha mucho en su término una nube de langosta que esparció el terror y la desesperacion entre los labradores. La langosta habia empezado apenas á cometer sus acostumbrados, aunque no por esto menos deplorables excesos, cuando llegó al pueblo una considerable manada de pabos. Sacóseles al campo, sin duda para proseguir su viage, que en esta parte nuestro corresponsal está algo oscuro, y al pasar por el distrito invadido, los pabos se lanzaron sobre la langosta, y en poco tiempo dieron fin de ella con una voracidad que, en este caso, aunque quizás se crea que al manifestarle nos mueve un impulso egoista, debe mas bien considerarse como una virtud que como un vicio. El resultado, dejando esta cuestion aparte, fué que la langosta desapareció completamente del término en que habia empezado á verificar sus destrozos.

El hecho es importante y merece profundos estudios y multiplicados experimentos. Si por un método tan sencillo fuese posible librar á nuestros campos de una horrible plaga, la langosta, como ha sucedido con otras muchas cosas que ha descubierto tarde la ceguedad del hombre le-

jos de ser una calamidad, se convertiria en un nuevo é incomparable beneficio de la Providencia. Trasformar un azote destructor de nuestros campos en uno de nuestros mas excelentes recursos alimenticios, no solamente seria descubrimiento digno del siglo XIX, sino que egerceria en nuestra condicion social una influencia tan marcada como la introduccion de la patata y del maiz en nuestra agricultura despues del descubrimiento de América. El hombre que demostrase el hecho de que hablamos, ocuparia en la historia del mundo y en la gratitud de la posteridad el puesto que hoy ocupa sir Walter Raleigh, y su memoria se conservaria pura y sagrada, muy especialmente en los banquetes de Navidad. Nuestro pais, escaso sobre todo, en las regiones que mas invade la langosta, en carnes succulentas, encontraría en este fácil recurso un excelente medio de criarlas, y ¿quien sabe si llegaríamos á superar el patriótico deseo de Enrique IV de Francia logrando que nuestros labradores pusiesen todos los domingos en su puchero, no ya una gallina, sino un robusto y outritivo pabo?

Quizás se dirá que al dejarnos arrastrar á este orden de consideraciones damos una insigne prueba de ingratitud, olvidando ya el gran beneficio de la estirpacion de la langosta y fijandonos tan solo para devorarlo, en el instrumento de nuestra salvacion, tanto mas ocasionado á las codiciosas y peligrosas miradas de sus apasionados, cuanto mayor sea el número de langostas que haya consumido. A esto solo podemos contestar con aquella ley constante de la naturaleza que en sus esfuerzos por trasformar continuamente la materia, dando vida solo para llevarla á la muerte y sacando de esta muerte los elementos de una nueva vida en otra forma, ha querido que unos seres sirvan de pasto á otros. En la escala inmensa de los seres, el hombre ocupa el puesto superior y todos los demas deben rendirle tributo, sin que él tampoco se exima de devolver su cuerpo á la tierra para dar nuevas formas á la vida. Sería dudar de la perspicacia de nuestros lectores deducir las consecuencias de estos hechos, que ellos sabrán sacar mejor que nosotros. Cerremos los ojos á estas discusiones filosóficas, que no conviene profundizar, y aplaudiendo los esfuerzos que haga el pabo por librarnos del terrible azote de la langosta, no por eso dejemos de aceptar en nuestra comida de Navidad su agradable presencia y los excelentes ratos que sabe proporcionarnos.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

FRANCIA.

Otro nuevo documento sobre la cuestion del estudio de clásicos paganos, ha visto la luz pública. En una obra del presbítero Landriot, que se acaba de imprimir, se ha insertado la siguiente carta del célebre P. Lacordaire, que, aunque de fecha algo atrasada, no habia recibido aun publicidad.

«Flavigny 31 de mayo de 1852.—Muy señor mio: Mi opinion es que el estudio de los autores griegos y latinos, con las debidas precauciones, es necesaria para la formacion del

gusto, y que no tiene los peligros que de él se temen. Por poco que vaya unida una educacion cristiana á la enseñanza clásica, destruye fácilmente las falsas ideas que los jóvenes podrían recibir de la antigüedad pagana, y creo que nuestras generaciones están mucho mas corrompidas por la lectura de los modernos que por la de los antiguos. Parece que Dios habia predestinado á los griegos y á los romanos á ser, aunque bajo otros conceptos, los preparadores del cristianismo, y siempre ha llamado mi atencion que la inscripcion puesta sobre la Cruz estuviera en aquel triple idioma, que la tradicion de la iglesia ha conservado en el uso de los cristianos.

Los griegos y los romanos son los únicos pueblos del mundo profano, á quien la Divina Providencia permitió ejercer influencia sobre la Iglesia, y creo que fué con un fin deliberado, que se desconoceria, separandose de su literatura. Sin duda pueden introducirse abusos, y pueden resultar males; pero si hubiera de destruirse todo lo que produce males y abusos, no quedaria nada sobre la tierra, ni la misma religion.

«Recibid, etc.—Fr. Enrique Domingo Lacordaire, provincial de los hermanos predicadores.»

A esta carta añade el presbítero Landriot la siguiente nota:

«No parece sino que el R. P. Lacordaire, cuando habla de la inscripcion del Calvario, tenia á la vista las palabras de San Isidoro de Sevilla:

«Tres sunt lingue sacre: Hebræa græca, latina, quæ todo robe maxime excellunt. His nanque tribus linguis super crucem Domini á Pilato fuit causa ejus scripta.» (Etymol. l. 9, c. 1.)»

«Tres son las lenguas sagradas: hebrea, griega y latina, las cuales sobresalen en todo el órbe. En estos tres idiomas fué escrita por Pilatos sobre la cruz del Señor su causa.»

ALEMANIA.

De el Heraldo tomamos lo que sigue:

«La princesa Carolina Federica Francisca Estefania Amelia Cecilia de Wasa, de quien se ha hablado mucho en este último tiempo como presunta esposa de Luis Napoleon, presidente de la república francesa, nació el 5 de agosto de 1833. Es hija única de Gustavo, principe de Wasa, que nació el 9 de noviembre de 1799, y es teniente-feld-mariscal retirado al servicio del Austria, y está casado desde 9 de noviembre de 1830 con la princesa Luisa Amelia Estefania, nacida en 5 de junio de 1814, é hija del difunto Carlos Luis Federico, gran duque de Baden y de la gran duquesa viuda Estefania de Beauharnais, hija adoptiva del emperador Napoleon.

El principe de Wasa, que está separado de la princesa desde el 14 de agosto de 1844, es hijo único del rey Gustavo Adolfo IV. que abdicó el trono de Suecia el 29 de marzo de 1808, y murió el 7 de febrero de 1837, no dejando, ademas de este hijo, mas que dos hijas, la princesa Sofia, viuda de Leopoldo, gran duque de Baden, que falleció hace algunos meses, y la princesa Amelia, no casada.

Aunque el hijo de Gustavo IV ha tomado el titulo de principe de Wasa, no desciende

sino por línea femenina del gran Gustavo de Wasa, elegido rey de Suecia el 6 de junio de 1823, después de haber librado á su patria del dominio que sobre ella tenían los reyes de Dinamarca, desde que Margarita de Waldemar, la Semiramis del Norte, reina de Dinamarca y de Noruega, reunió por la fuerza y la astucia, los tres reinos escandinavos por medio de un convenio concluido en 1393, y conocido en la historia con el nombre de union de Calmar.

En efecto la descendencia de Gustavo Wasa se esinguió en 1743, en la persona de Ulrica Leonora reina de Suecia, hermana y heredera del belicoso Carlos XII.

Esta reina tuvo por sucesor á su esposo Federico príncipe de Hesse-Cassel á cuya muerte pasó la corona en 1751, á Adolfo Federico de Holstein-Gottorp, que los estados de Suecia habian elegido heredero del trono, porque descendia de una hermana de Carlos XII y de Ulrica Leonora.

El príncipe de Wasa nieto del caballero Gustavo III, hijo de Adolfo Federico, después el último descendiente masculino de la rama de la antigua y gloriosa casa de Holstein, cuyos vástagos florecen todavía hoy sobre el trono gran ducal de Oldemburgo.

Sabido es que el rey Gustavo Adolfo IV, fué en los cinco años últimos de su reinado, el encarnizado enemigo del emperador Napoleón, hácia quien habia concebido un odio profundo desde la ejecución del duque de Enghien; apesar del ejemplo de los demás soberanos, rehusó constantemente reconocerle como emperador; él solo con la Inglaterra, se propuso combatir declaradamente su sistema político, y por oponerse al establecimiento del sistema continental en Suecia continuó haciendo la guerra, no solo al emperador, sino á la Rusia, á la Prusia y á la Dinamarca, aliados del francés en aquella época; finalmente por influencia de Napoleón estalló la rebelion militar, ante la que el rey Gustavo tomó la resolución enérgica de abdicar antes que cambiar su política. Seria, pues, una prueba de las contradicciones y rarezas que abunda la historia, el ver á la nieta de aquel rey, á quien su odio al emperador Napoleón hizo descender del trono y morir en destierro, llamada á perpetuar en Francia la raza del enemigo implacable de su abuelo.

El príncipe Luis Napoleón es ya, sin embargo, primo de la princesa Carolina, aunque en grado remoto, pues el senador conde de Beauharnais, padre de la gran duquesa Estefania, y por lo tanto bisabuelo de la princesa Carolina, no era mas que primo hermano del vizconde Alejandro de Beauharnais, primer marido de la emperatriz Josefina, y padre de la reina Hortensia.»

NOTICIAS NACIONALES.

Madrid 10 de setiembre.

Los periódicos de Cádiz del 6, traen una estensa relacion de la solemne ceremonia religiosa verificada el día anterior, la consagración del Sr. D. Juan José Arboli y Acaso, obispo de Guadix. De ellos extractamos lo siguiente:

«La poblacion entera estuvo ayer vivamente preocupada con motivo de la augusta solemnidad del acto religioso que se verificó en la santa iglesia catedral y que fué anunciado al salir el sol por un repique general de campanas.

Poco después de las nueve de la mañana llegó á esta ciudad en la falúa de la capitania general del departamento S. A. R. el señor duque de Montpensier que por sí y en nombre de su augusta esposa la señora infanta doña Luisa Fernanda, venia para servir de padrino del señor obispo de Guadix, en el acto de la consagración que iba á celebrarse.

La catedral ofrecia un aspecto verdadera-

mente suntuoso y brillante. El presbitero estaba adornado con lujo é iluminado con inusitada profusion. A la izquierda del altar mayor se veia una portátil que debia servir en la ceremonia al obispo que iba á consagrarse. A los dos lados, en los arcos del centro estaban los estrados para revestirse el Emmo. señor cardenal arzobispo, el señor obispo electo y los Exmos. señores obispos de Cádiz y Córdoba, asistentes. Cinco mesas con ricos frontales y manteles constituian las creencias para el servicio de la ceremonia. Al lado del Evangelio se hallaba el dosel de SS. AA. y entre este y el altar el sillón y reclinatorio del cardenal consagrante. A su frente, entre el altar del electo y la grada estaba un sillón con cojín, y dos asientos á sus costados para el Ilmo. señor D. Juan Bessieux, obispo calipolitano, vicario apostólico de Su Santidad en ambas Guineas, y para los dos señores capitulares que le acompañaban; y en el mismo lado, entre ambos altares, dos bancos para varios señores canónigos de diversas catedrales.

Poco después de las diez llegó á la catedral S. A. R. el señor duque de Montpensier que fué recibido por una comision del cabildo eclesiastico, y pasó á colocarse en su respectivo puesto.

Las ceremonias todas se verificaron sin la menor confusion, con la gravedad que el acto exigia y con precision y exactitud. S. A. R. colocó al nuevo señor obispo el pectoral, joya de mucho mérito con que le han obsequiado nuestros príncipes y recibió y puso en sus manos la ofrenda que presentó el consagrante en el altar.

Hubo un incidente desagradable. Cuando acababa de ser ungido el nuevo obispo, tuvo que retirarse nuestro venerable Pastor á consecuencia de un vahido producido sin duda por lo largo de la ceremonia y el excesivo calor que se sentia en el templo, lo cual dió ocasion á que se manifestase en todo el inmenso pueblo que ocupaba la catedral el vivo interes que inspira un prelado tan generalmente querido. De este mismo interés dió repetidas pruebas el señor duque de Montpensier, que no solo se informó allí mismo varias veces del estado de la salud del señor obispo, sino que concluido el acto pasó al momento al palacio episcopal y estuvo largo rato acompañándole junto á su cama. Afortunadamente la indisposicion habia sido pasajera y no ha tenido ninguna consecuencia grave.

Para concluir la ceremonia, que quedó por este incidente interrumpida, fué preciso que se revistiese y ocupase el lugar del obispo de Cádiz el Ilmo. Sr. Bessieux, á quien una feliz casualidad llevó ayer á concurrir á tan solemne acto.... Era verdaderamente tierno el espectáculo que se presentaba á nuestra vista, con especialidad en los momentos de bajar á la iglesia el obispo ya consagrado con los dos obispos asistentes. La viva conmocion que revelaban las lágrimas del primero y la respetuosa solicitud con que todos se apresuraban á besar el anillo del nuevo prelado, esto, en medio del aparato imponente del templo, tenia mucho de grande, de sublime, y—digámoslo de una vez—de divino. La ceremonia se concluyó después de la una de la tarde.

El señor duque de Montpensier, que se trasladó después á la aduana, dió, como padrino del obispo consagrado, un suntuoso convite de cuarenta cubiertos.

A las cinco y media de la tarde salió de Cádiz para Sanlúcar S. A. R. el señor duque de Montpensier.»

En los diarios de Málaga, llegados por el correo de ayer refiriéndose á correspondencias de Madrid, dicen lo siguiente:

«Una carta de la anunciada comision, escrita el día 4 á última hora, nos dice que el gobierno ha otorgado al fin la concesion del ferro-carril de esta ciudad á la de Córdoba,

bajo las mismas bases y condiciones que lo fué la de la línea de Ciudad-Real.

Semejante noticia, que nos llena de una indecible satisfaccion, prueba por otra parte la actividad y celo que han desplegado los señores comisionados en el desempeño de su encargo, el cual han logrado llevar á cima feliz con una constancia digna de encomio y ejemplo.

La junta directiva, que quedó en esta ciudad para el mismo proyecto del ferro-carril, en vista de la anterior noticia empezó ayer mismo sus trabajos, secundando los esfuerzos de la comision de Madrid, al intento, y prela venia de este digno gobernador acordó promover la desamortizacion de los propios de los pueblos de esta provincia, y que los señores ingenieros comiencen los reconocimientos y trazados preliminares de la línea, á fin de que pueda conocerse aproximadamente su coste.

El señor gobernador interesado vivamente en este asunto, esta adoptando las medidas necesarias á su mas pronta realizacion. ¡Ojala puedan tener efecto sus laudables descos y los de los señores que en él intervienen con una abnegacion y desinterés dignos de los mayores elogios!

Los lectores de la antigua *Epoca* recordarán que nuestra correspondencia de San Ildefonso fué la primera en comunicar esta noticia tan fausta para varias provincias de Andalucía.

En nuestro número de ayer dimos la noticia de haber llegado á Cartagena la escuadrilla de instruccion del Mediterráneo. Hé aqui algunos pormenores que dan en carta de aquella ciudad de fecha 7 sobre la entrada en su puerto:

«A las once de la mañana de ayer se presentó á la vista del puerto la escuadrilla de instruccion mandada por el Sr. D. Joaquin Rubalcaba. Componéla, hasta hoy, el navio *Soberano* y los bergantines *Patriota* y *Volador*, únicos entrados. La brisa del E. era fresquita, sin mar alguna y permitia toda clase de maniobras. Al llegar entre-puntas, vimos que el *Soberano* cargó las mayores, trinquetilla y contra foque y viró de la vuelta de fuera dando dos bordadas en esta disposicion; á la tercera cargó tambien el foque quedándose con gabias, juanetes y mesana. Con tan poca vela, segun los inteligentes, era imposible que el buque hiciese su deber, y al parecer esta fué la causa de que tuviese que dar fondo fuera de puntas teniendo viento de sobra para entrar.

Al instante que dejó caer el ancla, vimos señales que sin duda ordenaban á los bergantines que se dirigiesen al fondeadero; pues aquellos, que estaban aguantando con las mayores cargadas, las amainaron y el *Volador* que se hallaba mas á barlovento, hizo una entrada lindisima, dando fondo de la vuelta por la proa de la goleta *Cartagenera*, que habia salido á bahia. El *Patriota* tuvo que dar dos repiques y tambien vino á puesto perfectamente, y el *Soberano* quedó dentro del puerto á las seis de la tarde remolcado por el vapor guarda costas *Santu Isabel*.»

De un día á otro (escriben de Badajoz con fecha de setiembre) se espera en ésta al nuevo gobernador de la provincia D. Pedro Bardaji, quien habiendo estado aqui en los primeros años de su carrera y enlazándose con una de las mas notables familias, es bastante conocido en la capital. Se le cree hombre de buen criterio y de rectitud.

El domingo último ha llegado á esta plaza uno de los dos batallones del regimiento de Málaga destinado á guarnecerla. Sin embargo de traer una marcha de bastantes leguas, venia en extremo lucido y bien portado. Su nuevo coronel el brigadier D. Felipe Maria Andriani salió á recibirlo fuera de la poblacion, entrando después á su cabeza con la música del de la Albuera, que tambien se halla aqui.

Esta noche sale para Valladolid el batallón de las Navas, que aquel ha revelado, cuya magnífica charanga tan buenos ratos dió.

Hace pocos días que se ha abierto en esta ciudad un liceo de artesanos, labradores y comerciantes, cuyo acto estuvo en extremo concurrido por personas de todas clases.

(Heraldo.)

VARIEDADES.

Investigando un diario la causa de la escasez de matrimonios y especialmente de los enlaces por amor, dice entre otras cosas estas verdades.

En nuestro concepto las clases pobres son las únicas que conservan todavía en su pureza primitiva una especie de veneracion á aquel contrato civil que Jesucristo elevó á la dignidad del Sacramento. Entre la clase media es considerado por lo regular como un acontecimiento poco grato que abruma al hombre mas animoso, con el incontrastable peso de obligaciones sagradas y apremiantes. Para la mayoría de las personas que pertenecen á la clase elevada ha dejado de ser el matrimonio un hecho conveniente, espontáneo y altamente moral, viniéndose á convertir en un verdadero negocio de bolsa.

Es cierto que los encantos de una modesta hija de familia llegan al extremo de dar en mala ley, pero no negamos una de las causas que mas influyen en la conducta de *retramiento* que sigue la generalidad de los hombres.

El vestido de indiana y percal que antes usaban las señoritas mejor acomodadas para lucirle en el paseo, ha sido reemplazado por el de terciopelo de Lion ó moaré de Florencia; el airoso zapato de tabinete que costaba nueve reales ha cedido el puesto á las modernas botas francesas que valen 40; el antiguo manto de tafetan ó gro ha muerto al presentarse en campaña los monstruosos pañuelos bordados de la India. El coche *Si-mon* pertenece á la historia y las berlinas al alquiler escitan una sonrisa de compasion. En fin el mundo ha experimentado una reforma completa cuyas consecuencias hacen atravesar las carnes al hombre mas enjuto.

Uno de nuestros colegas de la corte, en revista de Madrid, nos habla del próximo enlace de un joven portugués de brillante posicion. Este, que no es por cierto párdido del sistema de *retramiento*, hoy tan en voga, ha llegado á Madrid resuelto á casarse con una española que le guste, y desde el primer día de su llegada se fijó por una rarísima casualidad. Pues quiso la suerte que tropezara con una lindisima niña que iba seguita de su mamá; al verla vaciló algunos instantes, pero la vacilacion duró lo que siempre dura, y durante ella levantó la joven sus hermosos ojos fijándolos en el joven extranjero.

La impresion que le causó el fuego de aquella mirada fué tan extraordinaria, que dijo seguramente para sí: ¡Esta es la muger que Dios me depara! y diciendo y haciendo, siguió los pasos de la encantadora joven, acompañándola todavía del mozo que le llevaba el equipaje, vió donde entraban la mamá y la niña, en aquel mismo día, sin descansar, y después de vestirse, se presentó en la casa, pidió su mano le fué concedida, y para la próxima semana recibirán la bendicion nupcial.

¡Gracias á Dios que se presentó un joven enemigo del sistema de *retramiento* en punto al matrimonio!

Son muy curiosos los siguientes apuntamientos sobre el antiguo estado de nuestra industria.

La asercion de que nuestra España no puede ser manufacturera, se halla completamente desmentida por nuestra historia.

En épocas remotas, sí, pero que recordarán siempre con noble orgullo los verdaderos españoles, nuestra nación era poderosa, respetada y feliz: entonces prosperaban a un tiempo mismo la agricultura y la industria.

Toledo elaboraba anualmente 435,000 libras de seda, que se evaluaban en 4.637,727 ducados.

Segovia producía 25,500 piezas de paño anuales, y consumía 178,500 arrobas de lana, ocupando 34,489 operarios.

La Mancha empleaba 38,250 personas en la fabricación de sus jerguillas, picotes y estameñas.

Avila florecía con sus fábricas de paños y otros géneros de lana.

Sevilla, según Cisneros y Porras, tenía más de 3000 telares de seda, que ocupaban más de 30,000 personas.

Granada, Jaen, Córdoba, Murcia, Valencia, las Castillas y otras provincias se dedicaban también con el más feliz éxito a la industria.

Los reyes moros de Granada fundaban la conservación de sus estados en la industria, y eran tan considerables los tributos de las fábricas, que se tiene por cierto que con ellos sustentaban 50,000 caballos de armas.

En una palabra, los consumos nacionales y de Indias eran productos del país.

No sabemos como hay todavía quien acuse a los tiempos actuales de escépticos, y amigos de la duda, cuando desde las cosas más altas hasta las más bajas no pasa día que no traiga consigo un desengaño, ni hora que no descubra una falsedad. ¿Quién ha de creer ya en las alhajas finas, cuando el *double* ha espulsado de todas partes al oro, y cuando las piedras preciosas son imitadas con tanta exactitud?

Pero aun en esta época de embusteros y falsarios, del similar y de los napoleones falsos, no creimos nunca tener que llegar a dudar de ciertas cosas. ¿Qué dirían nuestras amables lectoras, entre las cuales tal vez no habrá una sola que no se haya deleitado más de una vez leyendo alguna ó algunas, ó muchas novelas del celeberrimo Alejandro Dumas, si les dijéramos que las novelas de Dumas que han leído no son de Dumas y que este no ha hecho más que explotar las producciones de otros hombres de talento desconocido?

Imposible parece que semejantes acusaciones puedan hacerse formalmente; mas de una vez habíamos oído decir que famosas novelas eran escritas por Dumas y compañía; pero este epigrama anonimo no había encontrado nunca quien se atreviese a decirlo en alta voz y manifestando su nombre. Esto ha sucedido ahora. La *Patrie* de Paris, al anunciar que va a publicar en sus folletines una novela de Mr. Augusto Maquet, la recomienda reclamando para este autor el mérito del *Caballero d'Harmental*, de los *Tres Mosqueteros*, del *Conde de Monte-Cristo*, y las demás mejores y más populares novelas de Dumas, y anuncia que esta vez Mr. Augusto Maquet firmará con su nombre.

Hace bien Mr. Maquet; bastante tiempo ha estado permitiendo, con una modestia y una abnegacion verdaderamente fabulosas, que con los préstamos de su talento hiciera Alejandro Dumas una inmensa especulacion de aplausos y de dinero. Ya es hora de que Mr. Maquet saque a relucir su sonoro nombre, para que los ecos de la fama lo repitan en ambos hemisferios, ensalzado al igual de Cervantes, por encima de todos los demás novelistas antiguos y modernos!

Pero todo, todo tiene su compensacion: si

Mr. Maquet ha tardado en recoger su parte legitima de gloria, entra ahora en la escena de la publicidad con un inmenso repertorio, acreditado ya, de producciones de primer orden. Con que los lectores de novelas reconozcan su error, y, cambiando de intencion, adjudiquen a Mr. Maquet todas las alabanzas que han dirigido a Dumas; con que los impresores pongan en vez del nombre de este en las portadas de las producciones, que se creían suyas, el nombre poético y desde hoy famoso de Mr. Maquet; hété a Periquillo hecho fraile; hété a Maquet que el primer día que firma un libro se encuentra ser el más fecundo de los escritores de su tiempo.

La parte más lastimosa será como siempre, la de dinero. Tememos mucho que Mr. Maquet no logre ver ya la pista de todo el que produjeron las obras que él dice que escribía, y que el pícaro Dumas beneficiaba.

PALMA.
PUBLICACIONES OFICIALES.

El señor juez de primera instancia de este partido ha señalado el día 25 del que rige a las diez de su mañana en los estrados de este juzgado para la venta en pública subasta, de una casa que forma tres pisos de la manzana 137 núm. 72 propia de Magdalena Alemañy la que se ha mandado subastar y vender a instancia de Antonio Sampol y otros, la que se vende bajo los pactos y condiciones que obran en el albalan de subasta que se halla en la escribania del infrascrito y copia del mismo en poder del pregonero Francisco Tomás. Palma 17 de setiembre de 1852.—P. M. de S. S.—Francisco Ignacio Sastre.

Queda señalado el día 4 de octubre próximo a las 12 de su mañana en los estrados de este gobierno de provincia y en los del juzgado de primera instancia de este partido para la simultanea subasta por tiempo de una vida de la notaria de reinos vacante en la villa de Soller de esta isla por fallecimiento de don Juan Salom que la obtenia bajo las bases y condiciones que establece el real decreto de 7 de mayo último, advirtiendo que no se admitirá proposicion en cantidad menor de cinco mil reales vellon en que fue tasada. Palma 18 de setiembre de 1852.—Por disposicion del Sr. Gobernador.—Miguel Villalonga escribano.

El S. juez de primera instancia de este Partido ha señalado el día 28 de los corrientes a las 10 de su mañana para el remate de una pieza tierra de estension de tres cuarterones campo pertenencias del predio Son Andreu antiguamente terradasita en la villa de Santa Maria, propia de D. José Cañellas de Terradas. Palma 24 de setiembre de 1852.—P. S. M.—Pedro Antonio Tomas.

INSTITUTO PROVINCIAL

de segunda enseñanza de las Baleares.

El día 1.º de octubre próximo a las 12 de la mañana, se celebrará en el salon de actos públicos de esta escuela, la solemne apertura del curso academico de 1852 a 1853, debiendo pronunciar la oracion inaugural el catedratico de lengua francesa, D. Bartolomé Constant.

Lo que se anuncia para que llegue a noticia de los alumnos y demás personas que deseen concurrir. Palma 24 de setiembre de 1852.—Por D. del D.—Andrés Barceló y Muntaner secretario.

GACETILLA COMERCIAL.

PUERTO DE PALMA.

BUQUES A LA CARGA.

ADMINISTRACION DE LOS VAPORES

Mallorquin y Barcelones.



Se avisa al público que desde el 1.º de octubre próximo hasta 31 de enero inmediato, los indicados paquetes de vapor *Mallorquin* y *Barcelones*, verificarán dos viajes redondos semanales desde este puerto al Barcelona, saliendo de ambos puntos todos los miércoles y sábados á la hora acostumbrada. Palma de Mallorca 22 setiembre de 1852.—El administrador, Miguel Estades y Sabater.

GACETILLA RELIGIOSA.

Santo del dia de mañana.

SANTA MARIA CERVELLON VIRGEN.

Santa Maria de Cervellon á quien la piadosa gratitud de sus favorecidos señaló con el nombre de Socòs fué natural de Barcelona. La activa llama del divino amor incendiò de manera el corazon de la doncella que despojándose de todas las vanidades el siglo se dedicò toda al alivio de los pobres cautivos, é hizo solemne profesion en el instituto de la Merced, donde resplandeciò en todas las virtudes. Gozaba frecuentemente regalos del cielo

distinguiendose sobre todos el poder de las olas y arrogancia del mar, reconocido en vida y despues de su muerte, de los afligidos navegantes. Sucediò su feliz tránsito el 19 de setiembre de 1290.

CULTOS.

Mañana en la iglesia de la Merced concluyen las cuarenta-horas, siendo la esposicion y reserva á la hora del dia anterior.

— En la de S. Francisco siguen las cuarenta-horas haciendose todo como el dia precedente. En la misma iglesia se comenzará otra novena al Sto. Patriarca á las once de la mañana, la que se continuará á igual hora en los dias inmediatos estando de manifiesto el Señor.

— En la de Santa Catalina de Sena á las seis de la tarde se dará principio á la novena de Nuestra Señora del Rosario y seguirá á la misma hora en los ocho dias consecutivos, espuesto el Santisimo Sacramento.

— El domingo 26 en la iglesia de S. Francisco concluyen las cuarenta-horas, siendo la esposicion y todo lo demas como en los dias anteriores.

VARIACIONES ADMOSFÉRICAS DE AYER.

Horas.	Termóm.	Baróm.	Hygróm.
7 de la mañana.	19 grad.	28 p.	1 91
12 del dia.	21	28	1 91
5 de la tarde.	20	28	1 92

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Salé el sol á las — 5 hs. 53 ms.
Pónese á las — 6 » 7 »
Los relojes debén señalar al medio dia verdadero las 11 hs. 54 ms. 17 s.

ANUNCIOS.

La persona que quisiera

tomar en arriendo por el termino de cuatro años el establecimiento de Baños de la calle del doctor Roselló, puede avistarse con su dueño que vive en la misma casa.

Almoneda:

En la calle del Sitjar numero 11 frente el horno de la Provision, la habrá de varios muebles y otros efectos, mañana 25 del corriente de 9 de la mañana á cinco de la tarde.



Para hoy.

1.ª FUNCION QUINCENA 2.ª

Se pondrá en escena la comedia en 2 actos y en verso de D. Ramon de Navarrete titulada

EL PERRO DEL CASTILLO,

dirigida por el Sr. Prats.

Baile Nacional.

Dando fin con la comica pieza en un acto

OTRA NOCHE TOLEDANA

ó sea

Un caballero y una señora,

dirigida por el Sr. Jover.

Entrada 2 rs.

A las 7 1/2.

Para mañana.

2.ª FUNCION QUINCENA 1.ª

Hallándose de nuevo en esta capital, de paso para el continente y despues de un breve viage, el escelente violinista D. Agustin Robbio, y secundando la empresa los vivos deseos que

muchos señores le han manifestado de oír vamente á tan distinguido artista ha combinado para la noche del sábado 25 del corriente una funcion escogida, en la que tomará parte el Sr. Robbio arreglada por el órden siguiente: Despues de una sinfonia se abrirá la escena con la graciosa y tan aplaudida comedia en 2 actos titulada

EL MEMORIALISTA,

dirigida por el Sr. Jover.

En el intermedio del 1.º al 2.º acto se presentará el Sr. Robbio y ejecutará en el violín

El Trémolo de Bériot,

gran capricho de inteligencia sobre motivos de Bethoven.

Despues de la comedia, se bailará por todas las parejas un juguete de

Baile Español,

dirigido por el Sr. Gispert.

Accediendo á las instancias de varios señores tocará el Sr. Robbio *El gran Wals Burlesco* que tantos aplausos le valiò la noche en que se presentó por primera vez á este público.

Dando fin con el divertido sainete,

EL PAYO DE LA CARTA.

La empresa no duda que las personas de buen gusto aprovecharán esta ocasion última que se les presenta para conocer y aplaudir la habilidad de este artista, así como ella ha aprovechado su corta permanencia en esta ciudad, para proporcionar al público una buena funcion cual la que se anuncia.

Entrada 3 rs.

A las 8.

EDITOR RESPONSABLE: D. PEDRO JOSÉ UMBERT.

IMPRENTA BALEAR

Á CARGO DE D. FRANCISCO DE P. TORRENS,

Calle de San Francisco, número 30.